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ACTA DA REUNIÃO ORDINÁRIA, DA CÂMARA MUNICIPAL 
DE SANTA COMBA DÃO, REALIZADA NO DIA VINTE E OITO 
DE JANEIRO DE DOIS MIL E ONZE:-  

 

 

Aos vinte e oito dias do mês de Janeiro de dois mil e onze, na freguesia de São João de 

Areias e sede da Junta de Freguesia, realizou-se pelas dezassete horas, em harmonia com 

a calendarização das reuniões da Câmara Municipal, a segunda reunião mensal sob a 

Presidência do Senhor Presidente, Engenheiro João António de Sousa Pais Lourenço, com 

a participação dos Vereadores Senhores: Dr. Leonel José Antunes Gouveia, Dr. António 

José Brito Correia, Engº Mário Marques da Silva, Dra. Maria Manuela Dias Alves, Drª Carla 

Isabel Silva Cunha e Dr. Fernando Augusto Neves Gomes da Cruz, com a seguinte ordem 

de trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

 

1 -PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 
 
2 - ORDEM DO DIA 
 

2.1- APROVAÇÃO DA ACTA DA REUNIÃO DE 11/01/2011; 
 
2.2- AUTORIDADE NACIONAL DE PROTECÇÃO CIVIL/ PROTOCOLO PARA O 

ENQUADRAMENTO DE PESSOAL DESTINADO A INTEGRAR AS EQUIPAS DE 
INTERVENÇÃO PERMANENTE ( EIP )= APRECIAÇÃO DO INTERESSE OU NÃO NA 
MANUTENÇÃO DA EIP ; 

 
2.3- VENDA DE UM TERRENO, COM A ÁREA DE 2 962,17 M2, SITO EM CABECINHA DE REI, 

FREGUESIA E CONCELHO DE SANTA COMBA DÃO. REQ: CÉSAR FERNANDO LIMA 
BRANQUINHO= REVOGAÇÃO DA DELIBERAÇÃO TOMADA EM REUNIÃO DE 26 DE 
NOVEMBRO DE 2010; 

 
2.4- ABERTURA DE CONTA CENSOS 2011 

 
2.5- CAIXA GERAL DE DEPÓSITOS= ENCERRAMENTO DE CONTAS E MUDANÇA DE 

NOMENCLATURA DE CONTA /RATIFICAÇÃO DE DESPACHO DO SENHOR PRESIDENTE 
DATADO 10 DE JANEIRO DE 2011; 
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2.6- PEDIDO DE DESTAQUE DA PARCELA DO PRÉDIO SITO EM SÃO MIGUEL , FREGUESIA DE 
SÃO JOÃO DE AREIAS: REQ: GUILHERMINA BORGES FERREIRA E ANTÓNIO FERREIRA 
BORGES= INDEFERIMENTO; 

 
2.7- PROCESSO DE OBRAS Nº 60/2001 = PEDIDO DE ISENÇÃO DE TAXAS AO ABRIGO DO 

REGULAMENTO DE URBANIZAÇÃO, EDIFICAÇÃO E TAXAS DE OPERAÇÕES 
URBANISTICAS. REQUERENTE: CENTRO DE BEM –ESTAR  SOCIAL PROF. OLIVEIRA E 
COSTA= APRECIAÇÃO E EVENTUAL APROVAÇÃO; 

 
2.8- PROCESSO DE OBRAS Nº 83/2009 = PEDIDO DE ISENÇÃO DE TAXAS AO ABRIGO DO 

REGULAMENTO DE URBANIZAÇÃO, EDIFICAÇÃO E TAXAS DE OPERAÇÕES 
URBANISTICAS. REQUERENTE: ASSOCIAÇÃO DE PROFISSIONAIS DE DESPORTO E ED. 
FISICA DE SNTA COMBA DÃO= APECIAÇÃO E EVENTUAL APROVAÇÃO; 

 
2.9- LICENCIAMENTO DE OBRAS PARTICULARES=CONHECIMENTO; 

 
2.10- FINANÇAS MUNICIPAIS/CONHECIMENTO 

 
2.11- PAGAMENTOS/CONHECIMENTO 

 
 

III – INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 
 

 
 

Secretariou a reunião a Técnica Superior, Alcídia Maria Prata de Oliveira Silva. Eram 17,00 

horas, pelo Senhor Presidente foi declarada aberta a reunião. Antes de passar ao Período 

de Antes da Ordem do Dia, começou por saudar o público presente e agradecer a presença 

do mesmo. De seguida, solicitou aos colegas da vereação, com a devida fundamentação, 

que, nos termos do artigo 83º da Lei nº 169/99, de 18 de Setembro, fosse aditado à ordem 

de trabalho o ponto subordinado ao tema: “Pedido de Reabertura de Circulação Automóvel 

na Rua Padre Franklim Coimbra = Req: Pastelaria Santo Estêvão”, o qual mereceu a sua 

inclusão por unanimidade. De seguida, o Senhor Presidente começou por dizer que não 

trazia informações, dando a palavra aos restantes colegas da Vereação. Usou da mesma o 

Senhor Vereador Engº Mário Silva primeiro para se referir às obras do Jardim da 

Misericórdia e questionar a Câmara se não seria uma boa oportunidade para transformar o 

resto do espaço num pequeno jardim infantil, que, na sua opinião, seria útil não só para as 

pessoas que vivem no centro da cidade, como também para animar o comércio local. De 

seguida, referiu-se à intervenção, numa das últimas reuniões, da Senhora Vereadora Drª 

Manuela Alves, sobre a questão do revestimento do quiosque junto ao estádio em que o 

senhor Presidente ficou de falar com o promotor do mesmo, no sentido de atenuar o impacto 
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visual, procurando que ele fosse revestido de madeira, e o que lhe parece é que está 

pintado de branco. Referiu também que para além do quiosque há uma esplanada, 

solicitando esclarecimentos. Nesta senda, o Senhor Presidente e referindo-se à questão do 

quiosque informou que, realmente, quando foi falar com o promotor já foi tarde e que o 

quiosque já estava revestido a pedra e pintado de branco, realçando, no entanto, que o 

promotor tem consciência que, embora, a estrutura não seja amovível, terá sempre carácter 

precário, referindo que voltou a ser reforçado esta situação por oficio. Quanto à esplanada 

diz estar dentro do espaço atribuído. Relativamente ao Jardim da Misericórdia recordou que 

o espaço é da Santa Casa da Misericórdia e que foi esta que solicitou à Câmara o seu 

arranjo. Disse ainda que o parque infantil foi fechado porque servia para tudo menos para as 

crianças brincarem, dando conta do perigo que o mesmo representava. Entretanto, informou 

que se pretende fazer daquele espaço, uma espaço multigeracional  para crianças e idosos, 

dando uma panorâmica do que pretende fazer. De seguida tomou a palavra o Senhor 

Vereador Dr. Leonel Gouveia reportando-se ao relatório da ITeCons para sublinhar a 

deficiência da fiscalização por parte da Câmara, deixando um alerta para que, em situações 

futuras, casos desta natureza não se repitam. Posto isto, questionou o Senhor Presidente se 

já foi tomada alguma posição relativamente aos problemas surgidos com as contas da 

Lusitânia, que motivaram declaração na comunicação social por parte do Presidente da 

Câmara Municipal de Viseu. O Senhor Presidente referindo-se ao relatório do ITeCons 

informou que o muro está a ser refeito pelo empreiteiro que assumiu a responsabilidade da 

derrocada e que está a executá-lo por sua conta e risco, considerando o caso sanado. 

Quanto à problemática da Lusitânia diz nada saber, mas que se vai informar. Aproveitou, 

para informar que, no início do ano passado, retirou do Viseu Digital o sitio do Município, 

que começou a ter domínio próprio. Disse, ainda, que tem conhecimento que o património 

da Lusitânia vai ser integrado na Comunidade Dão Lafões. Não havendo mais intervenções 

passou-se ao Período da Ordem do Dia tendo sido tomadas as seguintes deliberações. ---------  

 

2.1  APROVAÇÃO DA ACTA DA REUNIÃO DE 11/01/2011 
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O Senhor Presidente pôs à votação a acta da reunião anterior, em cumprimento do prescrito 

no número 2 do artigo 92º da Lei número 169/99, de 18 de Setembro, tendo a mesma sido 

aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------------------------------------------   .  
 
 

 
2.2- AUTORIDADE NACIONAL DE PROTECÇÃO CIVIL/ PROTOCOLO PARA O 
ENQUADRAMENTO DE PESSOAL DESTINADO A INTEGRAR AS EQUIPAS DE 
INTERVENÇÃO PERMANENTE ( EIP )= APRECIAÇÃO DO INTERESSE OU NÃO NA 
MANUTENÇÃO DA EIP  
 
Foi presente o oficio nº 510, de 12 de Janeiro de 2011, emanado da ANPC- Autoridade 

Nacional de Protecção Civil, dando conta que o protocolo celebrado entre este Municipio , a 

Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários e a ANPC, caducou em 02 de Janeiro 

de 2011, e que o mesmo não pode ser renovável  por ter atingido o máximo de renovações ( 

3 anos ), solicitando à Câmara que informe até 28 de Janeiro de 2011, do interesse ou não 

na manutenção EIP e, consequentemente, na celebração de novo protocolo. Referem que, 

em caso de manutenção da EIP, os contratos converter-se-ão em contratos sem termo, ou 

seja os elementos que integram a EIP em causa tornar-se-ão trabalhadores efectivos da 

Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários. Apreciada que foi a presente carta e 

bem assim a explanação do Senhor Presidente a Câmara Municipal deliberou, por 

unanimidade, informar a Autoridade Nacional de Protecção Civil que está receptiva à 

celebração de novo protocolo com vista à manutenção da Equipa de Intervenção 

Permanente (EI )  no concelho. Por último e para que esta deliberação se torne, desde já, 

eficaz, deliberou a Câmara Municipal, por unanimidade, proceder à sua aprovação em 

minuta, nos termos e como preceitua o nº 3 do artigo 92º da Lei nº 169/99, de 18 de 

Setembro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
 
 
2.3- VENDA DE UM TERRENO, COM A ÁREA DE 2 962,17 M2, SITO EM CABECINHA DE 
REI, FREGUESIA E CONCELHO DE SANTA COMBA DÃO. REQ: CÉSAR FERNANDO 
LIMA BRANQUINHO= REVOGAÇÃO DA DELIBERAÇÃO TOMADA EM REUNIÃO DE 26 
DE NOVEMBRO DE 2010 
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A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, revogar a deliberação tomada em reunião 

ordinária de 26 de Novembro de 2010, sob a epígrafe “Venda de um terreno, com a área de 

2 962,17 m2, sito em Cabecinha de Rei, Freguesia e Concelho de Santa Comba Dão”, em 

virtude de o requerente, César Fernando Lima Branquinho, vir ao processo, através de carta 

datada de 11 de Janeiro de 2011, informar que a parcela afinal lhe pertence, por testamento 

da anterior proprietária Libânia Morais de Oliveira. ------------------------------------------------------ 

 

2.4-ABERTURA DE CONTA CENSOS 2011 
 

Pelo Senhor Presidente foi dito que a pedido INE- Instituto Nacional de Estatísticas do 

Coordenação Regional Censos 20011, se torna necessário proceder à abertura de uma 

conta na Caixa Geral de Depósitos com a nomenclatura “Municipio e Censos 2011” , pelo 

que , nos termos do  nº 1 do artº 51º da Norma de Controlo Interno , solicita a devida 

autorização, conforme o estatuído no nº 2.9.10.1.2 do Decreto- Lei nº 54-A/99, de 22 de 

Fevereiro. Neste contexto, a Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, autorizar ao 

abrigo da citada disposição legal a abertura da pretensa conta, na Instituição mencionada. 

Por último e para que esta deliberação se torne, desde já, eficaz, deliberou a Câmara 

Municipal, por unanimidade, proceder à sua aprovação em minuta, nos termos e como 

preceitua o nº 3 do artigo 92º da Lei nº 169/99, de 18 de Setembro.-------------------------- 
 
2.5-CAIXA GERAL DE DEPÓSITOS= ENCERRAMENTO DE CONTAS E MUDANÇA DE 
NOMENCLATURA DE CONTA /RATIFICAÇÃO DE DESPACHO DO SENHOR 
PRESIDENTE DATADO 10 DE JANEIRO DE 2011 
 

A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, ratificar a decisão do Senhor Presidente, 

tomada, por despacho de 10 de Janeiro de 2011, ao abrigo do nº 3 do artigo 68º da Lei nº 

169/99, de 18 de Setembro, com a alteração que lhe foi produzida pela Lei nº 5-A/2002, de 

11 de Janeiro, de ter determinado o encerramento das contas da Caixa Geral de Depósitos 

nºs: 0035 0708 00007 163430 42, 0035 0708 00004 511030 41, 0035 0708 00025 364330 

97, 0035708 00026 309630 89, 0035 0708 00026 416530 71, 0035 0708 00026 686930 82, 

0035 0708 00026 809830 79, 0035 0708 00027 602330 49, de ter promovido que eventuais 
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saldos sejam transferidos para a conta 0035 0708 00000 013330 53, que a conta 0035 

0708 00013 071130 06 fosse encerrada e o valor em saldo transferido para a conta 

0035 0708 00014 000830 44, e ainda de ter determinado que a conta 

0035070800027716930 passe a ter a seguinte nomenclatura POPH- Programa 

Operacional Potencial Humano. ------------------------------------------------------------------------------  

 
 
2.6- PEDIDO DE DESTAQUE DA PARCELA DO PRÉDIO SITO EM SÃO MIGUEL, 
FREGUESIA DE SÃO JOÃO DE AREIAS: REQ: GUILHERMINA BORGES FERREIRA E 
ANTÓNIO FERREIRA BORGES= INDEFERIMENTO 
 
A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, indeferir o pedido de destaque de uma 

parcela de terreno do prédio sito em Quinta do Rio, no lugar de São Miguel, freguesia de 

São João de Areias, processo nº 2/2010, respeitante aos requerentes Guilhermina Borges 

Ferreira, contribuinte fiscal nº 133 908 798, viúva, residente na Quinta do Rio , em  3440-464 

São João de Areias, e de António Ferreira Borges, casado, contribuinte fiscal nº 181 264 

064, com morada na Rua Professor  Manuel Matos Costa, com base na informação dos 

Serviços Técnicos, que diz ” De acordo com o parecer da DRABL, sendo a área de cultura 

fixada para a região de dois hectares, a pretensão é inviável de acordo com o disposto na 

alínea b) do nº 5 do artº 6º do Decreto-Lei nº 555/ 99, de 16 de Dezembro, com as 

alterações introduzidas pelo Decreto-Lei nº 26/2010, de 30 de Março, uma vez que não se 

respeita na parcela restante, a área de unidade de cultura fixada para a região” e porque os 

requerentes não aduziram ao processo quaisquer alegações, ao abrigo dos artigos 100º e 

101º do Código do Procedimento Administrativo, conforme lhes foi notificado através do 

ofício nº 730, de 19 de Outubro de 2010.  Por último, deliberou, ainda, a Câmara Municipal, 

por unanimidade, proceder a aprovação desta deliberação em minuta, nos termos e como 

preceitua o nº 3 do artigo 92º da Lei nº 169/99, de 18 de Setembro. ------------------------------- 
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2.7-PROCESSO DE OBRAS Nº 60/2001 = PEDIDO DE ISENÇÃO DE TAXAS AO ABRIGO 
DO REGULAMENTO DE URBANIZAÇÃO, EDIFICAÇÃO E TAXAS DE OPERAÇÕES 
URBANISTICAS. REQUERENTE: CENTRO DE BEM –ESTAR  SOCIAL PROF. OLIVEIRA 
E COSTA 

 
Foi presente o processo de obras em título, em consequência do pedido de isenção de 

pagamento de taxas, formulado pelo titular do mesmo, Centro –Bem Estar Social Prof. 

Oliveira e Costa, CF nº 501174850, ao abrigo da alínea b) do nº 2 do artº 36º do 

Regulamento Municipal de Urbanização, Edificação e Taxas de Operações Urbanísticas. A 

pretensão agora em análise cumpre os requisitos exigidos pela citada disposição 

regulamentar, pelo que a Câmara deliberou, por unanimidade, isentar a Instituição do 

pagamento das taxas previstas no já citado Regulamento. Por último, deliberou, ainda, a 

Câmara Municipal, por unanimidade, proceder a aprovação desta deliberação em minuta, 

nos termos e como preceitua o nº 3 do artigo 92º da Lei nº 169/99, de 18 de Setembro.  

 
 
2.8-PROCESSO DE OBRAS Nº 83/2009 = PEDIDO DE ISENÇÃO DE TAXAS AO ABRIGO 
DO REGULAMENTO DE URBANIZAÇÃO, EDIFICAÇÃO E TAXAS DE OPERAÇÕES 
URBANISTICAS. REQUERENTE: ASSOCIAÇÃO DE PROFISSIONAIS DE DESPORTO E 
ED. FISICA DE SANTA COMBA DÃO= APECIAÇÃO E EVENTUAL APROVAÇÃO; 

 
Foi presente o processo de obras em título, em consequência do pedido de isenção de 

pagamento de taxas, formulado pelo titular do mesmo, Associação de Profissionais de 

Desporto e Educação Física de Santa Comba Dão, CF nº 507802861, ao abrigo ao abrigo 

da alínea b) do nº 2 do artº 36º do Regulamento Municipal de Urbanização, Edificação e 

Taxas de Operações Urbanísticas. A pretensão agora em análise cumpre os requisitos 

exigidos pela citada disposição regulamentar, pelo que a Câmara deliberou, por 

unanimidade, isentar a Instituição do pagamento das taxas previstas no já citado 

Regulamento. Nesta senda, a Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, dar a sua 

aquiescência à realização das obras de ampliação e melhoramento do Pavilhão 

Gimnodesportivo, ratificando a decisão então tomada pelo Senhor Presidente. Por último, 

deliberou, ainda, a Câmara Municipal, por unanimidade, proceder a aprovação desta 

deliberação em minuta, nos termos e como preceitua o nº 3 do artigo 92º da Lei nº 169/99, 

de 18 de Setembro. ------------------------------------------------------------------------------------------------ --  
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2.9- LICENCIAMENTO DE OBRAS PARTICULARES/CONHECIMENTO  
 

A Câmara Municipal tomou conhecimento da relação dos processos de licenciamento de 

operações urbanísticas objecto de despacho do Senhor Presidente, cuja competência lhe foi 

delegada, em reunião 05 de Novembro de 2009, conforme anexo um. --------------------------------  

 

2.10- FINANÇAS MUNICIPAIS 
 

A Câmara Municipal tomou conhecimento do Resumo Diário da Tesouraria do dia 27 de 

Janeiro de 2011, através do qual se verifica a existência de um saldo em dinheiro na 

importância de: 131 010, 21€ ( cento e trinta e um mil dez euros e vinte  e um cêntimos). 

Assim discriminado: Depositado na CGD, BPI, CCAM, BES, MILLENNIUM BCP, 

SANTANDER TOTTA = € 125 602,75 ( cento e vinte cinco mil seiscentos e dois euros e 

setenta e cinco cêntimos ) Existente em caixa = 407,46  € (quatrocentos e sete euros e 

quarenta e seis cêntimos). Existente em Fundo de Maneio = 5 000,00 € (cinco mil euros)  ------  

 

2.11- PAGAMENTOS 
 

A Câmara Municipal tomou conhecimento da lista dos pagamentos efectuados até à 

presente reunião e ordenados pelo senhor Presidente, na importância total de €  641 419,92 

( seiscentos e quarenta e um mil quatrocentos e dezanove euros e noventa e dois 

cêntimos), conforme anexo dois. ----------------------------------------------------------------------------------                  

 

2.12 - PEDIDO DE REABERTURA DE CIRCULAÇÃO AUTOMÓVEL NA RUA PADRE 
FRANKLIM COIMBRA=REQ: PASTELARIA SANTO ESTEVÃO 
 
Foi presente o pedido formulado pela gerência da Pastelaria Santo Estêvão, sita em Santa 

Comba Dão, através de carta datada de 26 de Janeiro de 2011, solicitando a reabertura da 

circulação automóvel na Rua Padre Franklim, nos dois sentidos, com o argumento de terem 
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tido bastantes prejuízos com o encerramento da rua à circulação nos dois sentidos. 

Colocado o assunto a discussão, o senhor Presidente começou por dar a palavra aos 

Senhores Vereadores do Partido Socialista, tendo usado da mesma o Senhor Engº Mário 

Silva para dizer que, na sua opinião, a circulação nos dois sentidos que existia há 

relativamente pouco tempo, não perturbava o normal escoamento das viaturas. Admite, no 

entanto, que, na altura, não havendo o Centro Educativo a passagem de veículos de 

transporte de crianças atrapalhava o trânsito, conclui dizendo que não vê inconveniente que 

a rua passe a ter dois sentidos, o que facilitará a vida a muitas pessoas. De seguida, tomou 

a palavra o Sr. Vereador Dr. Leonel Gouveia dizendo que comunga da ideia do Senhor 

Vereador Engº Mário Silva, desde que condicionada à circulação de veículos pesados. 

Entretanto, usou da palavra a Senhora Vereadora Drª Maria Manuela Alves para dizer que 

ao viabilizar-se este pedido está-se a abrir precedentes para outras situações cujo trânsito 

está condicionado, dando o exemplo da rua em frente à Junta de Freguesia de Santa 

Comba Dão. Como mais nenhum dos Vereadores quis usar da palavra, o senhor Presidente 

disse que por uma questão de coerência não podem ser a favor deste pedido, dado que o 

projecto global de reorganização do trânsito na zona urbana da freguesia de Santa Comba 

Dão, resulta do Plano de Mobilidade Sustentável, elaborado pela Agência Portuguesa do 

Ambiente e pela Universidade de Coimbra em colaboração com os Serviços de 

Planeamento da Câmara, foi devidamente aprovado pelos órgãos autárquicos, mas que, no 

entanto, e apesar do voto do PPD/PSD ir no sentido da abstenção, apresenta uma  

proposta, que contempla também a Rua Alexandre Herculano, para aprovação, cujos 

considerandos estão ínsitos na declaração, que consta como anexo três desta acta e dela 

faz parte integrante. Posta a proposta a votação a Câmara Municipal deliberou, por maioria, 

com 3 votos a favor dos Vereadores do PS e 4 abstenções do PPD/PSD, aprovar a abertura 

ao tráfego nos dois sentidos, na Rua Padre Franklim Coimbra, entre as 8 H00 e as 12H00  

dos dias úteis, pelo período de um ano, e aprovar também o mesmo horário de circulação 

na Rua Alexandre Herculano, mas só no actual sentido, pelo mesmo período. 

 

3 - INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 
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O Senhor Presidente começou por saudar o público presente, manifestando o seu agrado 

pela presença do mesmo. De seguida tomou a palavra o Senhor José Alves Ferraz de 

Castelejo que referindo-se à Ecopista disse que a população de Castelejo gostaria de ter 

acesso condigno à mesma, ao que o Senhor Presidente respondeu que reconhece que o 

mesmo precisa de ser melhorado, mas que ainda não foi possível. De seguida tomaram a 

palavra os Senhores António Evaristo Oliveira Garcia e Luis Miranda Correia Relvas, para 

informarem que os muros ainda não foram feitos, recordando o acordo feito aquando da 

cedência de terreno para as obras do cemitério de Vila Dianteira. Depois de se ter gerado 

alguma polémica sobre o então acordado, na qual interveio Senhor Presidente da Junta de 

Freguesia, o Senhor Presidente da Câmara respondeu que os muros iriam ser feitos. Não 

havendo mais intervenções, o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos.  

 

ENCERRAMENTO 
 
Pelas dezoito horas e vinte minutos, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião, da 

qual para constar se lavrou a presente acta, que vai ser assinada depois de aprovada, nos 

termos da Lei. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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